
0606

起步虽晚起步虽晚 增长却快增长却快

中国对拉美的投资虽然起步较晚中国对拉美的投资虽然起步较晚，，
但近年来但近年来，，整体呈飞速增长趋势整体呈飞速增长趋势。。20032003
年中国对拉美直接投资净额仅为十多亿年中国对拉美直接投资净额仅为十多亿
美元美元。。20112011 年年，，中国对拉丁美洲直接投中国对拉丁美洲直接投

资净额增至资净额增至 119119..44 亿美元亿美元。。截止到截止到
20132013年底年底，，投资额累计已超过投资额累计已超过800800
亿美元亿美元，，占中国境外直接投资额占中国境外直接投资额
的的1313%%。。

专家在接受采访时指出专家在接受采访时指出，，过过
去去，，中国对拉美投资的行业相对中国对拉美投资的行业相对
集中集中，，主要在资源开采业主要在资源开采业。。现在现在
情况已经不同情况已经不同。。20082008年金融危机年金融危机

后后，，在拉美的西方跨国企业纷在拉美的西方跨国企业纷
纷撤资或缩小投资规模纷撤资或缩小投资规模，，成成

为中国企业在拉美进一步为中国企业在拉美进一步
发展的契机发展的契机。。从那时起从那时起，，

中国对拉美的投资开始中国对拉美的投资开始
逐 渐 向 其 他 行 业 扩逐 渐 向 其 他 行 业 扩

展展。。特别是特别是 20102010 年年
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发展发展。。产业分布的调整将产生乘数效产业分布的调整将产生乘数效
应应，，带动中国对拉美直接投资总体规模带动中国对拉美直接投资总体规模
的飞速增长的飞速增长。。

值得注意的是值得注意的是，，目前目前，，大型国有企大型国有企
业是中国对拉美直接投资的主要参与业是中国对拉美直接投资的主要参与
者者。。从企业数量上看从企业数量上看，，央企并不占多央企并不占多
数数；；但从投资规模上看但从投资规模上看，，资金雄厚资金雄厚、、抗抗
风险能力强的大型国有企业占了绝对优风险能力强的大型国有企业占了绝对优
势地位势地位。。例如例如，，在秘鲁的在秘鲁的 2020 家中资企业家中资企业
中中，，8080%%的投资是由首钢的投资是由首钢、、中旅中旅、、五矿等五矿等
央企实现的央企实现的。。

政治互信政治互信 经贸互补经贸互补

在刚刚过去的巴西世界杯上在刚刚过去的巴西世界杯上，，从赛从赛
场的安检场的安检、、空调到通讯等设备空调到通讯等设备，，从比赛从比赛
用球用球、、吉祥物到球衣等商品吉祥物到球衣等商品，，中国制造中国制造
无处不在无处不在。。而就在几个月前而就在几个月前，，拉美最大拉美最大
的银行巴西银行在上海设立了首家中国的银行巴西银行在上海设立了首家中国
分行分行。。而这只是中拉经贸合作近几年来而这只是中拉经贸合作近几年来
高速发展的缩影高速发展的缩影。。

良好的政治互信为中拉的合作打下良好的政治互信为中拉的合作打下
了坚实的基础了坚实的基础。“。“中国和拉美相距虽远中国和拉美相距虽远，，
但既无历史纠葛但既无历史纠葛，，也无现代矛盾也无现代矛盾，，双方双方
需要的只是如何加深相互了解和理解需要的只是如何加深相互了解和理解；；
双方对当今世界事务有很多共同的看法双方对当今世界事务有很多共同的看法
和观点和观点，，关系越走越近关系越走越近；；双方在经济发双方在经济发
展上不仅有很多共通的理念展上不仅有很多共通的理念，，还有很强还有很强
的互补性的互补性。”。”中国前驻玻利维亚中国前驻玻利维亚、、巴哈马巴哈马
及哥伦比亚大使徐贻聪分析道及哥伦比亚大使徐贻聪分析道，“，“中国和中国和
拉美之间有理由也有必要在拉美之间有理由也有必要在‘‘共处共处、、共共
赢赢、、共同面向未来共同面向未来’’的理念基础上互相的理念基础上互相
牵手牵手。”。”

不仅如此不仅如此，，中国和拉美地区在经贸中国和拉美地区在经贸
合作方面的互补性合作方面的互补性，，也是中拉不断走进也是中拉不断走进
彼此的一个重要因素彼此的一个重要因素。。

““中国进口原油中的中国进口原油中的 2020%%、、进口大豆进口大豆
的的6060%%左右来自拉美左右来自拉美。。我们最大的大豆供我们最大的大豆供
应国有应国有33个个，，美国美国、、巴西和阿根廷巴西和阿根廷，，两个两个
在拉美在拉美。。进口的鱼粉主要来自秘鲁和智进口的鱼粉主要来自秘鲁和智
利利。。进口的铜进口的铜，，11//33 来自智利来自智利。”。”中国前中国前
驻厄瓜多尔驻厄瓜多尔、、智利及古巴大使刘玉琴介智利及古巴大使刘玉琴介

绍道绍道，“，“中国需要拉美的原材料中国需要拉美的原材料、、农农
产品等产品等，，而拉美需要中国的投资而拉美需要中国的投资。。

随 着 中 国 内 需 市 场 规 模 越 来 越随 着 中 国 内 需 市 场 规 模 越 来 越
大大，，拉美向中国出口将持续增拉美向中国出口将持续增

长长。”。”
拉美幅员辽阔拉美幅员辽阔、、资源丰富资源丰富，，既有古既有古

老文明的印迹老文明的印迹，，又有现代文化的活跃又有现代文化的活跃。。
中国市场潜力巨大中国市场潜力巨大，，正处在经济转型正处在经济转型
期期，，机遇多多机遇多多。。中国前驻哥斯达黎加大中国前驻哥斯达黎加大
使李长华表示使李长华表示：“：“中国看到拉美很多机中国看到拉美很多机
遇遇，，拉美看到了中国经济发展的势头迅拉美看到了中国经济发展的势头迅
猛猛。。所以说所以说，，中国选择了拉美中国选择了拉美，，拉美也拉美也
选择了中国选择了中国。”。”

直面挑战直面挑战 互利共赢互利共赢

““相知无远近相知无远近，，万里尚为邻万里尚为邻。”。”日日
前前，，习近平主席在接受拉美四国媒体联习近平主席在接受拉美四国媒体联
合采访时合采访时，，用这句诗描述了中拉关系用这句诗描述了中拉关系。。
他在谈及中拉友好合作时表示他在谈及中拉友好合作时表示：“：“推动中推动中
拉整体合作拉整体合作，，顺应区域和跨区域合作潮顺应区域和跨区域合作潮
流流，，是中国同拉美和加勒比国家的共同是中国同拉美和加勒比国家的共同
愿望愿望。”。”

经过多年的发展经过多年的发展，，中拉经贸合作已中拉经贸合作已
经迎来了经迎来了““黄金期黄金期”。”。当然当然，，合作路上存合作路上存
在的风险和挑战也不容忽视在的风险和挑战也不容忽视。。

由于磨合的时间尚短由于磨合的时间尚短，，中拉之间的中拉之间的
相互了解还有待加强相互了解还有待加强。。特别是在历史文特别是在历史文
化风俗习惯上化风俗习惯上，，中国还需秉持耐心和理中国还需秉持耐心和理
解的态度解的态度，，进一步深入了解这位朋友进一步深入了解这位朋友。。
刘玉琴大使表示刘玉琴大使表示：“：“我们的企业走向世界我们的企业走向世界
的时间不是很长的时间不是很长，，对国际规则的了解认对国际规则的了解认
识还需要有一个过程识还需要有一个过程。。习主席这次高层习主席这次高层
访问会带动我们的企业更深入地了解拉访问会带动我们的企业更深入地了解拉
美美、、认识拉美认识拉美。。双方可以更好地去合双方可以更好地去合
作作。。前景非常乐观前景非常乐观。”。”

中国与拉美越走越近中国与拉美越走越近，，让一部分人让一部分人
心里不痛快起来心里不痛快起来。。例如例如，，连日来连日来，，部分部分
美国媒体用酸酸的语气唱衰中拉合作美国媒体用酸酸的语气唱衰中拉合作，，
说什么说什么““中国龙闯进了山姆大叔的后中国龙闯进了山姆大叔的后
院院”，”，视中国与拉美的合作为威胁视中国与拉美的合作为威胁。。这样这样
的酸意似有些的酸意似有些““以小人之心度君子之以小人之心度君子之
腹腹””的意思的意思。。李长华大使表示李长华大使表示：“：“中国始中国始
终重视与第三世界国家的关系终重视与第三世界国家的关系，，并将其并将其
作为外交工作重要的方向和重要依托作为外交工作重要的方向和重要依托。。
拉美国家基本上都属于发展中国家拉美国家基本上都属于发展中国家、、新新
兴经济体兴经济体，，所以所以，，相互借鉴相互借鉴、、相互学相互学
习习、、共同发展共同发展，，是我们合作的目的是我们合作的目的。”。”

无论如何无论如何，，中国人正在迈着稳健而中国人正在迈着稳健而
热情的步伐走向拉美热情的步伐走向拉美。。
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世界杯“前脚”刚走，金砖峰会“后脚”就来。不管你承认与否，大洋对岸的拉丁美

洲在今年的7月份可谓出尽“风头”。14日至23日，中国国家主席习近平带着企业家代表

团到访巴西、阿根廷、委内瑞拉、古巴。中国企业对于拉美的新一轮投资热潮指日可待。

德国总理默克尔近期成了
话题人物：德美“谍战”风波未
平，一波又起。当她还在享受德
国队重夺世界杯冠军的喜悦时，
德国发行量最大的杂志《明镜》
周刊爆料称，默克尔正考虑提前
结束第三个总理任期，在2017年
德国大选前辞职，并在卸任后有
意出任联合国秘书长或欧洲委
员会主席一职。

默克尔在 2005 年 11 月成为
德国的第一位女总理，本月17日
是她的60岁生日。德国新闻电视
台称，这已经不是第一次传出默
克尔将辞职的新闻。去年大选
前，德国《图片报》就曾曝光，默
克尔将于60岁时辞职。

曾经被《时代》报称为“科尔
身边的小姑娘”的默克尔实现了
2009年和2013年的两度连任。她
从“政治的零起点”开始，成为德
国大党历史上的第一位女主席。
14年前，当默克尔接管基督教民
主联盟时，许多人认为她只是匆
匆过客。但是，当她第三次出任
德国总理时，所有人都知道，这
位德国“铁娘子”已经创造了历
史，缔造了自己的辉煌。

执政 9 年来，默克尔最大的
功绩无疑是在欧债危机来袭时，
让德国经济度过了最糟糕的时
刻。同时，她还收拾了前总理施
罗德留下的“烂摊子”：德国的失
业率从她上任之初的11.7%降至
今年5月的6.6%；近4年来，德国
人平均薪酬上升了3.6%。她在其
他领域的一些改革政策，例如废
除义务兵役制、承诺2022年前关
闭全部核电站等，也为她赢得民
心。也难怪《明镜》周刊称她为一
位德国人需要的“mutti（妈咪）”。

今年 5 月，《福布斯》发布全
球百大最具权势女性，默克尔实
现四连冠。物理学博士默克尔留给大家的印象一直是稳
健又务实。在总理任期内，她的个人魅力越来越出众，低
调亲民的形象征服了一些过去对她不太感冒的选民。英
国《每日电讯报》认为，默克尔在执政近9年后不仅依然
拥有德国选民的广泛支持，还是欧洲政坛最有影响力的
领导人，如果她提前卸任，将对德国政坛产生重大冲击，
并影响整个欧洲政坛。

早在2010年，默克尔就对当时的辞职说法给予了反
驳，但传闻仍然让欧元产生了不小的跌幅。此次的爆料
也同样引起德国上下甚至欧洲政坛的哗然。在2013年德
国大选期间，默克尔承诺，如果再次连任成功，会完成整
个任期。此次传闻出现之前，默克尔的发言人和所在政
党同事就曾否认有关她要提前结束任期的猜测。传闻出
现后，默克尔本人也立刻在电视节目中做出澄清。她坚
定地否认了提前卸任的传言，并称将完成本届任期。同
时，也否认将出任联合国秘书长，表示“绝对不会发生”。
至于未来如何打算，默克尔未给出明确答复。

德国媒体猜测，默克尔想“急流勇退”。也有猜测称，
此次“辞职风波”可能是基民盟对这位“永远的女总理”
的一次舆论测试。面对争议，这位让德国人信任的“妈
咪”一如既往地淡定。无论如何，在目前的第三任期内，
如何处理好德国与欧洲的关系、如何带领欧洲重振雄
风，都是默克尔所要面临的挑战。
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奥巴马的第二任期中，他似乎一直在挨骂。最近，
巴以战火再起，阿富汗险些滑向内战，再加上动荡似已
成常态的伊拉克和叙利亚，中东乱成一片，对奥巴马政
府外交政策的批评声再次掀起高潮。

“美国在全世界面前表现得就像只纸老虎。”一位共
和党参议员说出了许多人的感受。色厉内荏、言而无信
是众多批评者对这只“纸老虎”的评价。

不知道奥巴马会不会已经习惯了民众的失望。6 月
底的民调显示，58%的美国人对奥巴马处理外交政策的
方式感到不满，奥巴马的支持率只有40%。7月初的民调
则显示，奥巴马以 33%的得票率被评为二战以来美国

“最糟糕的总统”，位列小布什之前。
奥巴马或许会觉得有些委屈。就在几天前，阿富汗

走到了崩溃的边缘，一场新的内战似乎就在拐角处——
总统选举的初步结果公布后，貌似成为输家的阿卜杜拉
的威胁让人们隐隐看到了政变的可能。这个时候，奥巴
马与克里及时出现了。于是，才有了接下来克里的紧张
斡旋，才有了阿富汗总统候选人就选票审计达成的协
议，才让中东局势没有乱上添乱。美国的此次斡旋被一

位联合国代表高度评价为“顶级外交成就”、“几乎就是
个奇迹”。这样的评价显然有“过度”的嫌疑，毕竟，结
果如何还有待时间验证。不过，可以想象，这样的外交
斡旋应该就是奥巴马所希望的：不用一兵一卒就能达到
自己的目的。

在 5 月底的西点军校演讲中，奥巴马曾对自己的对
外政策进行阐述：以主导合作和支持盟友的方式来“领
导”世界。只可惜，对他“优柔寡断”、“软弱”的批评
声压过了他的解释声。已经习惯了站在“山巅之城”领
导世界的美国显然还无法接受在全球战略收缩的现实。

奥巴马或许只能哀叹自己的“生不逢时”。在一个多
极化趋势越发明显的世界中，在一个美国实力相对下降
的时代中，他注定了与批评声结缘。保守派无比怀念20
世纪初美国前总统西奥多·罗斯福用“大棒加胡萝卜”任
意指点世界的风光，而对现在奥巴马政府“手拿小棍、
嘴里发狠”的“纸老虎”行为实在看不下去，因而百般
挑剔。他们忽视了，时移世易，世界已经不同了。在阿
富汗大选的问题上，美国的此次斡旋能见到成效，背后
无非是阿富汗对美国援助的依赖。谁不想拥有“胡萝卜

加大棒”的威风？只是，如今的美国已经心
有余而力不足。在这样的时刻，选择“谨
慎”、甚至“软弱”何尝不需要勇气？

当然，美国成为“纸老虎”，除了客
观因素外，奥巴马也不是没有责任。谁
让他偶尔难忍冲动，在世人面前划下

“红线”，然后眼睁睁地看着红线变粉、
粉线变白却无力兑现诺言？在叙利亚化

武问题的“红线”上已经栽过跟头后，他居然再次在克
里米亚问题上没能管住自己。于是，“纸老虎”的形象开
始“深入人心”了。

显然，美国依然把领导世界看做自己“义不容辞”
的“使命”，只是在领导方式上似乎有些迷茫。有人说，
奥巴马政府是在干预主义和孤立主义间寻找平衡点。无
论如何，这是一种尝试。毕竟，随着时代的变迁，有些
东西也不得不改变了。

还记得电影《终结者2》中受伤或中弹之后就会自
动闭合伤口的T-1000液态金属机器人吗？自我修复是
生物界在长期进化过程中获得的自我防御机制之一，
那么，无生命的物体能否自我康复呢？

现实中已经开始有越来越多拥有自我修复能力的
新兴材料横空出世，给人类带来许多福利。

据报道，英国航空航天系统公司正在开发能自我
修复的战机。该战机使用的纳米材料可立即修复自身
因战斗遭受的损坏，让战机得以继续战斗。分析称，
这一发明或将改变未来的空战格局。

2013年8月，号称真实版的“终结者”—— “自
愈热固性弹性体”的闪耀面世吸引了世人的目光。该
聚合物由西班牙科学家开发，是世界上第一个可以自
发重建、自我修复的聚合物。而且，该聚合物自我修
复后仍然牢固。值得一提的是，开发者成功降低了产
品的开发成本，所采用的聚合起始材料成本低廉，开
发过程相对简单。

真实版“终结者”在工业系统中的实用价值不可
忽视，最实际的一个应用在于显著延长汽车、房屋、
生物材料以及电器元件的使用寿命，可让消费者节省
许多开支。

冰冷的金属也能“自愈”。美国麻省理工学院的科
研人员发现，受损的金属也有可能进行大面积的自我
修复。在力学和其他外部条件的作用下，无论单质金
属抑或合金都能自我修复。这一科研发明可用于研制
更多应用在工业、军事等方面的新式材料，让金属的

“再生”机能造福人类。
金属除了能够快速自我愈合之外，其愈合受损神

经组织的能力也开始受到关注。有研究称，金属在体
内可保持人体常温，液态金属能应用于医学手术。这
项创新技术未来或可用于修复人类神经组织，造福病
人。

随着科技的飞速发展，越来越多“能力非凡”的
新型材料开始各显神通，科技带给人们的福音正在与
日俱增，未来更加值得期待。

题图：飞机机翼在飞行中受损后，“幸存者”流体
能够快速将其修复。 来源：《参考消息》
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77月月1515日日，，埃及首都开罗埃及首都开罗，，一家慈善机构的一名工作人员为一家慈善机构的一名工作人员为““慈慈
善餐桌善餐桌””备餐备餐。。斋月期间斋月期间，，埃及官方或民间机构会有组织地在清真埃及官方或民间机构会有组织地在清真
寺寺、、广场广场、、街道街道、、商店旁安排商店旁安排““慈善餐桌慈善餐桌”，”，在傍晚太阳落山后向穷在傍晚太阳落山后向穷
人和经济拮据者提供免费开斋饭人和经济拮据者提供免费开斋饭。。 新华社记者 崔新钰摄

77 月月 1515 日日，，以色列国防部在以色列国防部在境内又部署了一套新的境内又部署了一套新的““铁穹铁穹””
火箭弹拦截系统火箭弹拦截系统，，使其使其总数由总数由 77套增加为套增加为 1010套套。。图为图为部署在靠近部署在靠近
加沙边境的以色列南部城市阿什杜德附近的加沙边境的以色列南部城市阿什杜德附近的““铁穹铁穹”。”。

新华社记者新华社记者 李李 睿睿摄摄

以色列部署第十套以色列部署第十套““铁穹铁穹””开罗斋月里的开罗斋月里的““慈善餐桌慈善餐桌””

图为巴西里约热内
卢基督山。新华社发

图为巴西里约热内图为巴西里约热内
卢基督山卢基督山。。新华社新华社发发


